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我市520件有效浙江省著名商标自4月1日起停用。从今年10月份起，“省著名商标”字
样将彻底消失在广告宣传中——

把“商标著名与否”的判断权交给大众
前不久，浙江省工商局正

式下发文件，落实省人大常委
会关于废止《浙江省著名商标
认定和保护条例》的规定，并
要求自今年4月1日起，全省各
相关市场主体停止将“省著名
商标”字样用于广告宣传、展
览以及其他商业活动中。对
“省著名商标”字样用于商品、
商品包装或者容器上，在今年3
月 31日前已进入流通领域的，
则允许使用到今年9月30日。

一些敏感的消费者也许已
经发现，这两年，在包装的显
眼位置标注“省著名商标”字
样的产品已经越来越少，存在
了20年的浙江省著名商标，正
从大众视野中慢慢消失。从今
年 10 月份起，“省著名商标”
字样也将彻底消失在广告宣传
中。

本报记者 孙佳丽
通讯员 黄迪 蒋慧

来自市市场监管局的数据显
示，目前，我市拥有有效省著名商
标 520件，在全省名列前茅。停止
将“省著名商标”字样用于广告宣
传、展览以及其他商业活动这一最
新规定，对于我市的相关市场主体
有何影响？记者对此进行了采访。

张先生是一位持有浙江省著名
商标和中国驰名商标的企业家，原
以为驰名商标被禁止用于宣传后，
还能将省著名商标用于产品宣传
上，没想到连这条路也走不通了。

“无论是在广交会的宣传册上，还是
在电商平台上，都不准出现‘中国驰
名商标’和‘浙江省著名商标’字样，

缺少这两大认定就相当于少了两大
筹码。”张先生透露，去年，他原本想
在高架或高速公路旁设置广告牌，
以这两大认定为宣传点，如今也只
能作罢。“只有商标名字出现，这广
告的宣传效力也大打折扣了吧。”

同样是在 2016 年获得省著名
商标认定的刘先生，在获得认定后
一口气制作了能用两三年的宣传册
和包装袋，如今全部需要修改。刘
先生苦笑着说：“宣传册印了几万
份，包装袋也堆满了仓库，现在只
能紧急加印不干胶图案了，能遮掉
一些是一些。”

对于省工商局的最新规定，宁

波斐戈集团董事长施云则表现得十
分淡然。斐戈集团拥有“斐戈”和

“华艺”这两个省著名商标，分别
用作内销与出口。施云认为，省著
名商标的停用对企业本身的商标品
牌建设并无多大影响。“我们的宣
传册与包装袋上只有品牌，没有标
注‘省著名商标’字样，因为我们
对自己的品牌有信心。虽然对于企
业来说，有这一宣传点总比没有
好，但我们申请省著名商标更多的
是为了保护这个品牌。同时，品牌
的根本，在于产品本身。”施云说。

奉化水蜜桃研究所相关负责人
陈妙音则认为，浙江省著名商标可

以成为“过去式”了。该研究所现
拥有“奉化水蜜桃”与“锦屏山”
这两个省著名商标，但这两个著名
商标如今被提及的次数已越来越
少，尤其是 2010 年奉化水蜜桃被
认定为国家农产品地理标志之后，
省著名商标更是慢慢变成了一个

“锦上添花”的符号。
“就我市而言，叫停省著名商

标的使用固然存在一定影响，但同
样能促进企业正视商标品牌存在的
价值和意义，以品质与创新为抓
手，利用质量和口碑，来提高商标
品牌的含金量和知晓率。”市市场
监管局商标处相关负责人说。

品牌的根本，在于产品本身

浙江省的著名商标制度创设于
1997 年。在过去的二十年间，这项
制度对于我省商标品牌建设的深入
推进发挥了积极作用，同时也有助
于增强市场主体的商标品牌意识，
提高品牌产品品质，促进经济发展。
但是，现如今为何又要叫停？

“这是顺应新时期市场经济发
展和法制建设的需要，对于进一步
厘清政府与市场关系，避免政府‘越
位’、防范政府为企业‘背书’，建立
统一的公平竞争的营商环境具有重
要的意义。”市市场监管局商标处
相关负责人是这样解释的。

叫停省著名商标的导火索，是
去年3月14日曝光的西安地铁“问

题电缆”事件，其中的始作俑者就
是获得陕西省著名商标认定的“五
胜及图”。事件发生后，针对著名
商标、知名商标由地方政府评选认
定的做法，国家工商总局要求，要
规范驰名商标，暂停著名商标和知
名商标的认定。

“叫停省著名商标是必然趋
势。”某位商标领域的专家认为，
我国在改革开放中确立的市场经济
原则，指导和规范着商标制度的发
展变革。发展市场经济，就是要让
市场在资源配置中发挥基础性作
用。而这种作用的发挥，靠自由竞
争来实现，政府要做的，就是维护
自由竞争的秩序。这意味着政府要

简政放权，将市场能够解决的问题
交由市场来解决。

在这位专家看来，政府评选认
定著名商标、知名商标的方式，面
临着政府“越位”的巨大风险：一
是影响政府公信力，二是“选择性
的支持”扭曲了市场公平竞争，三
是替代市场的评定对消费者的选
择产生误导。因此，对著名商标的
改革措施是消除对市场竞争的干
预、停止公共资源的浪费以及优化
政府职能的需要。

浙江波宁律师事务所的王律师
也认为叫停省著名商标是必然趋
势。“现代商标法律制度是以消费
者为中心构建的，因此商标立法的

首要宗旨即为保护消费者不致发生
商品或服务来源混淆，保障生产经
营者合法权益，维护正常市场竞争
秩序。”王律师说。

从法律角度分析，标识能否注
册为商标、商标品牌价值大小乃至
商标侵权是否成立，均源自市场的
判断，是由消费者的认知决定的，
而不是政府行政管理部门说了算。
但著名商标却是通过行政主管机关
的认定程序，对商标及其承载的信
息附加值做出判断，进而给予其加
强版保护，这会人为干扰市场自然
形成的消费者对商标的认知信息，
已经背离了以消费者保护为中心构
建起来的商标法律制度的要义。

叫停省著名商标是必然趋势

3月27日，余姚市市场监管局执法人员在浙江大风车教学装备有限公
司开展商标专用权保护宣传，要求企业对所用标识、包装、广告等进行自
查，主动去除商品包装和广告宣传等商业活动中使用的“省著名商标”

“中国驰名商标”字样，避免因未遵守相关规定给企业带来损失。
（黄静波 孙佳丽 摄）

“为何部分企业会对叫停省著
名商标这一举措产生异议？根本原
因还是在于他们将浙江省著名商标
当成了一种宣传工具，以提高品牌
效应。”鄞州区市场监管局商标广
告科负责人告诉记者。

近年来，有不少企业将著名商
标当作荣誉称号进行片面宣传，误
导消费者。殊不知，设置著名商标
制度的本意是在发生商标争议时，
为公众熟知的相关商标提供特殊保
护。品牌品牌，“牌”虽然重要，
但更重要的还是“品”字。众口相
传，才是最好的招牌。如果产品质
量没有保证，只专注于商标评选，
这样的企业无疑是在舍本逐末。

因此，在“省著名商标”被叫
停后，宁波斐戈集团依然坚持走口
碑路线，抓牢产品的质量关和商标
管理的规范关，以此来提高产品的
影响力；奉化水蜜桃研究所则走区
域公用品牌路线，加快整个区域内
优秀品牌产品的整合推广。鄞州区
永林电子电器有限公司负责人则表
示，会更加侧重产品标准的把关，
提高技术创新水平，增加知识产权
与发明专利的申请，利用产品的质

量效应来打响“口碑”战争……
对于我市市场监管部门而言，

首先要做好宣传和解释工作，将省
工商局叫停省著名商标的有关精神
通知到每一家省著名商标主体单
位。目前，市市场监管局已通过多
种渠道将相关事宜传达给企业，还
将通过组织“你点我讲”培训辅导
的形式，帮助相关企业采取应对措
施。

在此基础上，我市将进一步把
商标品牌建设与“一带一路”建设
密切结合起来，牢牢把握商事制度
改革和商标便利化改革这一契机，
充分利用宁波作为商标受理点的优
势，引导更多的市场主体培育注册
自主商标品牌，加大商标品牌公共
服务力度，提升商标品牌工作社会
化程度。切实加强商标的保护，遏
制商标恶意抢注行为，加大对地理
标志、涉外商标、老字号商标等的
保护力度。同时，努力完善商标品
牌服务能力，支持独立第三方对我
市商标品牌开展社会化、市场化评
价，并鼓励有能力的企业主动参与
商标领域国际规则制定，提高我市
在商标领域的话语权和影响力。

“牌”固然重要，更重要的还是“品”

过去二三十年间，“免检产
品”“驰名商标”“著名商标”

“知名商标”等由各级政府部门
主导的品牌评定名目很多。在我
国市场经济的起步阶段，这种品
牌评定方式有其积极作用：在鼓
励企业“争先创优”的同时，引
导消费者“择优选择”，营造良
好的市场环境。

随着市场经济的进一步发
展，由官方主导的品牌评定开始
出现种种弊端：其一，评定过程
的公平公正性难以保证，可能出
现弄虚作假；其二，静态的评定无
法跟上产品品质的动态变化；其
三，存在政府为企业“背书”的风
险，一旦品牌质量出现问题，将
导致政府部门的公信力受损。

有鉴于此，最近十年，官方的
品 牌 评 定 呈 现 缩 减 之 势 。 2008
年，国家质检总局废止了《产品免
于质量监督检查管理办法》；同
年，“名牌产品”评选活动被叫
停；2014 年，新的 《商标法》 颁
布，“驰名商标”被禁止用于产品
包装和品牌宣传中。到如今，由省
级工商部门认定的“著名商标”也
将消失在广告宣传中。

一种商标是否著名，一种产品
质量是否可靠，应该由市场说了
算。大浪淘沙的过程残酷却公平，
行政力量退出后，企业作为商标品
牌建设主体的作用将得到充分发
挥，通过提升产品和服务质量来吸
引消费者，打造被市场和消费者认
可的过硬品牌。 （王 芳）

牌子硬不硬，市场说了算
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日前，世界知识产权组织公
布了 2018 年“4·26”世界知识
产权日主题，即“变革的动力：
女性参与创新创造”。

今年 4 月 26 日是第 18 个知
识产权日。世界知识产权组织
认为，全球无数女性作出的不
可或缺、令人振奋的贡献正在
驱动世界发生变革。女性每天
都在做出改变游戏规则的发明
和改善生活的创作，这改变了
生活，也增进了人类从天体物

理学到纳米技术，从医学到人工
智能和机器人学等方面的知识。
女性推动着当今世界发生变革，
塑造着我们共同的未来，今年世
界知识产权日活动要庆祝的就是
女性的研精毕智、求知若渴和锐
意进取。

今年世界知识产权日的庆祝活
动，为重点展示知识产权制度如何
支持创新和创造型女性将自己的奇
思妙想推向市场提供良机。

（孙佳丽 整理）

今年世界知识产权日主题公布
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（毛倩 孙佳丽 绘）


